

Zeitschrift: Bulletin généalogique vaudois

Herausgeber: Cercle vaudois de généalogie

Band: 14 (2001)

Rubrik: Courier des lecteurs de 1825

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 02.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Courrier des lecteurs de 1825

Le courrier des lecteurs ne date pas du XX^e siècle. Voici un exemple d'un message à la population vantant les bienfaits d'un appareil ménager, paru dans le *Nouvelliste vaudois* du 2 septembre 1825 (No 70, 2 XI, p.284):

« A M. le Rédacteur du Nouvelliste vaudois,

Permettez-moi de vous entretenir un moment du **caléfacteur**, espèce de fourneau portatif qui sert à faire une cuisine plus ou moins bourgeoise, avec une grande économie de combustible.

Cet appareil, que je m'abstiendrai de décrire, se trouve chez les frères Renaud, ferblantiers à Lausanne, avec une instruction imprimée qui fait connaître en détail sa construction et ses usages. Son inventeur est M. Lemaire de Paris, auteur d'une grammaire latine et d'un distionnaire français par ordre d'analogie, ouvrages vraiment originaux et d'un mérite réel. On a essayé le **caléfacteur** à la maison, et je vous dirai franchement et ce que j'en ai vu, et ce que j'en ai su par d'autres personnes qui l'ont essayé.

D'abord, il est certain qu'il donne, avec peu de charbon, sans soins, sans emploi de temps, de très excellents bouillis. Les rôtis sont moins bien réussis à la maison, mais il ont fort bien réussi dans plusieurs autres cuisines, et les frères Renaud peuvent indiquer les procédés qui ont été trouvés les plus convenables. Plusieurs légumes, comme pommes de terre, haricots, artichauts, etc. s'y cuisent fort bien à la vapeur. En général, il me semble que le caléfacteur doit convenir à bien des personnes, surtout à de petits ménages, et avec des cuisinières intelligentes et de bonne volonté. Peut-être deux appareils semblables, employés l'un à certaines choses, l'autre à d'autres à la fois satisferaient-ils aux besoins de ménages plus nombreux et à une cuisine plus recherchée.

Recevez, M. le Rédacteur, ...

Signé : Develey, prof.(esseur) »